
ご意見・ご質問 本部からの回答

【役員選出について】

①

プリント資料のQ &Aのところです。小学校の本部役員経験者
は中学校の本部役員は免除ですが、クラス委員には選出だと
思ってたのですが、変わったのでしょうか？
些細なことですみません。

②

青山小学校の本部経験者は青山中学校の本部役員は免除になり
ますが、その他の委員は免除扱いにはならなかったと思うので
すが、最近規定が変わったのでしょうか？

【PTA全体について】

③

「PTAはなくても良い」と言う意見を耳にします。仮にPTAを
廃止した場合、どういったデメリットが生じるのか教えてくだ
さい。

PTAは保護者と学校、地域、行政をつなぐ役割がありますが、廃止となればこう
いったつながりが無くなります。具体的には、大津市が実施している通学路合同
点検では本部役員が現場で横断歩道の設置や樹木の伐採などを要請しています。
また、PTA会長は学区内の幼保中や地域団体との会議や青少年育成団体などのメ
ンバーになっており、意見交換や地域パトロール、啓発活動なども行っていま
す。

今年度に実施している清掃活動やスタンプラリーは単にイベントとして楽しんで
いただくだけではなく、通常は目にすることのないトイレや図書室、家庭科室、
校舎周りなどの様子を知っていただくことも大きな目的です。その上でPTAとし
て今後の学校の環境改善のためのお手伝いの提案や予算の確保をお願いしたりす
ることにつながればいいと考えています。

PTAがあることで、保護者一個人では難しいこういった活動をすることが可能に
なります。

PTAがなくなってデメリットがあるかどうかは各ご家庭のお考えにもよると思い
ますが、このようなご質問をいただくことも多く、登下校の見守り以外の活動も
していることをお知らせしていくことの大切さを感じています。今後なるべく多
くの方にメリットがあると感じていただける活動内容と活動方法にしていくこと
ができればと考えています。

④

PTAがボランティアであることに賛同します。ただ、PTAが目
的を持つ組織として成立するためには良い意味でのしがらみ、
と言うのも必要かと思います。ボランティアだから私は知らん
顔、と言う人が増えれば目的も活動も成立しない、達成されな
いと思います。いくら他者に強要しないとうたっても保護者間
の派閥的なものや、大なり小なりのイザコザが発生するのでは
ないかと懸念します。現に会員・非会員の立ち当番問題はある
と思います。
目的ありきか、ボランティアありきか。ボランティアがあまり
に先行してしまうと、目的を持たない単なる仲良しグループに
成り下がりはしないだろうか？それはもはや見守り隊と同じ。
PTA会員なら目的に協賛して加入した会員として何らかの役割
を担うことも目的を達成するために必要かと思います。
目的とボランティア、現時点での本部のお考えをお聞かせ下さ
い。

PTAの活動目的は子どもたちのすこやかな成長の実現です。
おっしゃるようなPTA会員が果たすべき「役割」とは何でしょうか。各ご家庭で
PTA活動に関われる時間が異なります。
地域委員や立ち当番としての活動だけではなく、清掃活動への参加や会費の負担
による間接的な関わりでもPTA活動に協力していただいていると考えています。

ボランティアであっても、割り当てられた役割であったとしても、こうすべきと
決めつけることや、やっていない（できない）人に対するズルいという思い、自
分がしんどい思いをして役目を果たしたのだから他の人も同じようにやるべきと
いう考え方。そこに保護者間の派閥的なものやイザコザが生まれる。こういった
ことはPTAが嫌がられてきた大きな理由の一つではないでしょうか。

ボランティアだから知らん顔する人もいれば、ボランティアなら自主的に無理な
く参加できそう。強制されるのが嫌だから退会したい人もいれば、割り当てられ
た役割だからなんとかこなそう。
参加人数だけを見れば後者のほうが多くなるかもしれません。ただ、PTA本部と
しては前者のほうが望ましいかたちであると考えたので会則改定を提案しまし
た。
どちらが正解ということもないと思いますが、みなさんに関心を持っていただく
きっかけになればと思います。

登下校の見守りはPTA活動の一つです。見守りも含めてあらゆるかたちで子ども
たちのためになる活動をみなさんと一緒に考えていければと思います。

※立ち当番は非会員のみなさんにもお願いしています。

⑤

会則改定に関してではなく質問でもないですが、
地域委員がなくなり、PTA活動がフラワーアレンジメントやヨ
ガといったイベントがメインになるのであれば、PTAは必要な
いです。学校の掃除活動などはいいと思いますが。

どういった活動があればいいかアンケートを実施予定です。

⑥
PTAの活動の意義を感じられなくなったので退会したいです。
退会方法は、どの様にしたら良いですか？

青山小学校PTAホームページから退会届をダウンロードしお子さんを通じて担任
へお渡しいただくか、職員室前のPTA本部連絡ボックスへご提出ください。

ご指摘のとおり、中学校で免除されるのは本部役員のみです。お詫びして訂正い
たします。



【地域委員及び登下校について】

⑦

意見をあげる欄がないので、ここであげさせていただきます。
PTAのあり方について、変革を諮ることに関しては大賛成です。し
かし、各家庭の意見や学校側の体制からは、「子どものために」と
いう、PTAの本来の目的が感じられません。何かトラブルが発生し
たときの責任を押し付け合い、その結果、PTA本部の方や地域委員
さんの負担が大きくなっているように感じられます。資料にもあっ
たように、子どもが起こしたことのトラブルの責任は各家庭にあり
ます。しかし、子どもたちのよりよい成長のためには、自分の子だ
けではなく、ともに生活を送る他の児童、学校、地域と協力してい
く態度が不可欠です。そのために、PTAという組織があるのだと思
います。
PTAの意見の中に、「青山学区は安全だから地域委員はいらない」
といったものがありましたが、地域委員さんのお陰で安全が保たれ
ているということを忘れてはならないと思います。今後、児童数が
減少していくからこそ、保護者と学校が互いに協力しあい、連携を
図る必要があるのではないでしょうか。
PTAの活動内容を精査し、厳選することには大賛成です。しかし、
地域委員といった、子どもたちの安全を守るような役割はなくして
はいけないと思います。そのような役割を確保することを考える
と、完全立候補制というのは非常に不安を覚えざるをえません。そ
れこそ、折角「子どものために」と手を上げてくださる方々の負担
が大きくのしかかることは容易に想像できます。
かくいう私自身も、夫婦共働きのため、PTAの活動になかなか参加
させていただくことが難しい現状があります。しかし、可能な限り
「子どものために」参加させていただければと考えています。すべ
ては「お互い様」だと思っています。
最後に、PTA本部の方々には、大変お忙しい中にも関わらず、PTAの
あり方について問題提起していただき、また改定を提案いただいた
ことに、心から感謝申し上げます。

PTAは「子どものため」に活動することが目的です。「子どもたちのよりよい成
長のためには、自分の子だけではなく、ともに生活を送る他の児童、学校、地域
と協力していく態度が不可欠」というのはおっしゃるとおりです。一方で保護者
には仕事や乳幼児のお世話など保護者の生活もあります。これまでの地域委員選
出制度が続くかぎりは一部の保護者に負担が偏ることは変わりません。

PTAがこうすべきと決めて保護者のみなさんがやむを得ないと納得していただけ
る時代や状況ではないと強く感じています。

お互いさまと、子どもたちの安全を守るような「役割」が分かち合うことは本当
に難しいとも感じています。たとえお互いさまの気持ちがあったとしても、実際
に活動されている人が時間的、精神的負担を重荷に感じることもあるかと思いま
す。
その結果、地域委員に選出される前にPTAを退会する世帯が増えるという悪循環
に陥るのではないかとの危機感がありました。

見守り活動を無理なく継続するために、活動時間を問わず、散歩や買い物ついで
にオレンジベストを着て歩いていただく見守りサポーターさんを今年度に引き続
き募集する予定です。今年度は26名の方に活動していただいています。

これがベストな方法だとは思いませんが、状況に応じてよりよい方法を探ってい
くしかないと考えています。

⑧

班なし登校についての保護者の意見が全く通じない、と保護者
同士で話していましたが、会則改定ありきで班なし登校を強引
に進められていたのがわかりました。保護者の責任という盾で
押し切りたいようですが、まず考えるべきは子供たちの安全で
す。アンケート内容も恣意的に都合の良いものだけをピック
アップされているようで、実際の賛否のパーセンテージも記載
されておらず、信用できません。

⑨

一部の勝手な保護者のせいで班登校が無くなり、他の子供たち
の安全が脅かされているのは納得できません。保護者の責任
は、自分の子の安全だけを守ることではく、集団生活のルール
を守るよう教えることなのではないですか？班なし登校にこだ
わるあまりに、子供たちの安全は二の次、三の次。ならばス
クールバスを走らせるか、車での送迎を認めたらよいのではな
いですか？

⑩

仕事をしているととにかく立ち当番が負担です。回数が少ない
とはいえ、その1回1回が負担になります。普段は他の方にお世
話になっているからという気持ちで、帰りの立ち当番もしてい
ますが、実際我が子は学童に行っているので、立っている時間
に帰ってくることはありません。
他の地域のように各々でできる見守り（朝だけ、夕だけ、学童
から帰ってくる時間だけ、など）にしていただきたいです。子
供のためなのは重々承知していますが、周りに負担をかけてま
でやるべきか、時代に合っているか、検討していただけるとあ
りがたいです。

立ち当番もできる範囲でのお願いです。出勤時間が早い、乳幼児を抱っこしなが
らやらなければならないなど、それぞれの事情があるのは当然のことです。無理
のない範囲で立っていただければ結構です。
また、立ち当番箇所は当番回数や交通量などを総合的に判断し、整理していきま
す。

世帯数の減少によって、これまで班編制をお願いしていた地域委員の選出が困難
になることは説明資料のとおりです。
各ご家庭によって安全を守るために必要と考える手段や方法、それにかけられる
時間も異なります。また望まれる登校のかたちも違います。地域差があることも
認識しています。だからこそPTAとして会則上で一律に決められることではあり
ません。

PTA本部として班無し登校へ押し切りたいわけではありません。あらゆる状況か
らそのように舵を切らざるを得ない状況になっていると判断し今回の会則改定の
提案に至りました。

また、集団生活のルールの身につけ方は、班登校だけではないと思います。学校
生活において異学年と交流する機会も多くあります。子どもの性格や保護者の考
え方を尊重し、お互いが無理なく生活していくことが大切ではないかと考えてい
ます。

登校のあり方について、すべての会員のみなさんが納得される良案があればご提
案いただければありがたいです。ぜひともよろしくお願いいたします。



⑪

全面的に賛成は賛成です。登下校関連で3点質問です。
①児童の登校の方法について変更の予定はありますか？地域の
方々にとって、また、児童の安全確保の視点からある程度の
ルートと時間の固定化は必要かと思ってます。
②見守り隊、安全リーダーさんとの協議はどうなっています
か？
③児童の自立を促し、自分で責任を持って学校に到着するため
に、かがやき通り辺りに時計の設置を希望します。ハード面ソ
フト面での改善計画や見通しがあれば教えて下さい。

①おっしゃるとおりです。変更はありません。
②意見交換会などで安全リーダーさんのお考えをお聞きしながら、PTAとして課
題に感じている今後の児童数の減少や地域委員の負担感についてお伝えしてきて
います。
③時計を設置すると設置箇所（住宅や道路管理者）への承諾や、電池交換などこ
れまで地域委員がしていた仕事を分担する必要が出てきます。お子さんが登校に
何分くらいかかっているのか把握していただき、余裕のある時間に送り出してい
ただければと考えています。

⑫

・地域委員が廃止されるということで、今まで地域委員がやっ
ていた旗当番の作成や管理は誰がやることになるのでしょう
か？青サポ委員と立ち当番は切り離されるのでしょうか？
・立ち当番は存続するのでしょうか？
・丁ごとに青サポ委員を一人は出さないといけないのでしょう
か？名前が変わっただけで実際は地域委員ではないでしょう
か？毎年、年明けに地域委員選出の話し合いが各丁で行われま
すが、それもなくなり、青サポ委員は完全な立候補制と理解し
ていいのでしょうか？
・青サポ委員の仕事量が分からないので、立候補をしてボラン
ティアとして活動し始めた後、仕事量が多く生活に支障が出る
場合は、年度途中でも退任していいのでしょうか？（部長や副
部長であった場合も）

立ち当番は継続し、原則全ご家庭にお願いしたいと思いますが、交通量や当番回
数の偏りをみて場所の見直しをします。また、立ち当番表の作成は各丁の児童数
に応じて定員を設定し立候補を募集し、作成係の方は当番を免除とする予定です
。お仕事などで立ち当番をすることが難しいけれど、何かできることをしたいと
いう方にぜひお願いしたいと思います。
青サポ委員は完全立候補制ですので、立ち当番は別々です。
青サポ委員については、募集前にお仕事内容を今一度整理しお知らせするととも
に、疑問点に対する回答に納得いただいた上で応募いだだきます。
ただし、退任については無理に引き留めることはできませんが、そのようなこと
がないように取り組める体制づくりをしていきます。

⑬

細則、立ち当番の部分ですが、『会員は・・・』となってます
が、非会員も立ってると思います。立ち当番が継続される活動
なら、非会員についても触れてもいいのかと思いまし
た。、、、会員のための細則だから非会員について触れるのは
矛盾してますか⤵︎⤵︎⤵︎

おっしゃるとおりです。そのような考えから非会員さんについて記載されていま
せん。
ただし、ご希望の非会員さんには、立ち当番中のケガなどを補償する保険には加
入いただいています。

⑭
安全リーダーさんはどうなるのでしょうか。地域委員の廃止、
青サポボランティア制について意見を聞かれているのなら教え
ていただきたいです。

来年度、安全リーダーさんがどのように活動されるか、会則改定内容についてど
のようにお考えか現時点ではお聞きしていません。

⑮

自分の子供は高学年で班登校は不要ですが、もし1年生だった
ら、と考えると手放しに賛成しにくいです。青サポ委員会の見
込み人数はどのくらいと考えておられるますか。アンケートな
どは実施予定ですか。

低学年の登校を心配されるお気持ちはよくわかります。青サポ委員（運営）とは
別に今年度から活動していただいている見守りサポーターさんは引き続き募集し
ます。また、どんな活動があればいいかアンケートを実施予定です。

⑯

お世話になっております。
PTA活動ありがとうございます。
現在、見守りサポーターをさせて頂いております。今までは、
分からないことがある時は、地域委員さんにご相談させて頂い
てました。
下校時にケガやトラブルがあることがあるのですが、そういう
場合はどこへお話しすればよろしいでしょうか。(喚起を促し
て頂きたい場合)

現在、9月で一年生は落ち着いて来てますが、春頃は色々とあ
りました。
話しは変わるかも知れませんが、地域委員さんのように救急
セットを分けて頂けると有り難いです。(地域委員さんが予備
を分けて下さいました。)

また、見守りサポーターは、見守りサポーターのままで、青サ
ポ委員とは別になるのでしょうか。
どんな形であれ、本部の方へ意見が吸い上げられる道があると
良いと思いました。
一度、ご検討を宜しくお願い致します。

見守りサポーターの活動ありがとうございます。注意喚起などのマメール配信依
頼は本部へご連絡ください。救急セットは当面の間は地域部のストックをお配り
する予定ですが、在庫管理などの課題もありますので最適な方法を検討していき
ます。
見守りサポーターさんは青サポ委員（運営）ではありません。活動内容に応じて
募集し参加してくださるボランティアさんという位置づけです。
本部または青サポ委員にとりまとめ担当を置くことを検討しています。

⑰

いつもありがとうございます。班登校で子供が辛い思いをし、
親も負担を感じており、地域委員さんにもご迷惑をおかけして
いたため、班登校なしになり子供も友達と楽しく登校でき、非
常にありがたいと感じています。一点質問ですが、青サポ委員
さんの意向によっては、今後班登校が復活することもあるので
しょうか？

楽しく登校できてなによりです。班なしを希望される世帯が班登校に組み込まれ
ることはありません。

⑱

立ち当番表の作成について質問です。来年度からの定数なし完
全立候補制の青サポ委員はそれぞれの住む丁にばらつきがあっ
ても、学区全体の立当番表を作成していただけるのでしょう
か。

来年度は全丁で立ち当番を継続します。立ち当番表の作成は各丁の児童数に応じ
て定員を設定し立候補を募る予定です。作成係の方は当番を免除とし、お仕事な
どで立ち当番をすることが難しいけれど、何かできることをしたいという方にお
願いしたいと思います。それでも定員に満たなかった丁は本部でフォローする予
定です。



⑲

いつもありがとうございます。

地域委員を実質無くすとの方向には反対ではないですが、（保
護者が見るべきという考えに賛同）登校中にこけて怪我などを
した場合、子供たちしかいなかった時どのように対応するので
しょうか？

松が丘7丁目で、毎日途中までついて行っているのですが、先
日、地域委員の方もいなかった時に女の子が転けてしまって軽
く怪我をしました。
わたしもたまたまいたのと、ギリギリ旗当番の方もいてくれた
場所だったので、対応しましたが、
怪我がひどい場合などはどうなるんだろ〜と心配です。
学校までも遠く、家に戻るのも時間がかかります^^;

余談ですが、、、
7丁目の最後尾集団はだいたい低学年の子たちなので、低学年
はもう少し早く出発して、高学年の出発と時間をずらすとか、
（中学校くらいまでが人が少なく心配）
7丁目自体の出発時間をもう少し早くするとか、、
一番遠い上に、どう頑張っても最後尾
というのを避ける手段を考えてもらえたら保護者がいなくても
安心です。

付き添い歩きありがとうございます。
登校中のケガは心配ですが、下校時は基本的に子どもたちだけで歩いています。
登校時も下校時と同じだよということを子どもたちに伝えることで、いざとなれ
ば近くを歩いている子ども同士で助け合うこともできると思います。
また、よほどのケガとなれば近くを散歩している大人に助けを求めることもでき
るということ教えていくことで、子どもたちが自分で判断して行動する力がつく
のだと思います。
来年度からは丁ごとの集合・出発時間は定めません。学校が指定している登校時
間（7：50～8：10）に到着できているかお子さんに確認をお願いします。とくに
低学年で歩くのがゆっくりなお子さんはご自宅を出る時間をよくみてあげてくだ
さい。

⑳

「地域委員はいいけど、その後部長くじを引くのが怖い」とい
う意見をよく聞きました。
「青サポ」という名前は堅苦しさがなく、新鮮なイメージが
あっていいと思いますが、部長という役職名があると今までと
同じように敬遠されてしまうのではないでしょうか。ボラン
ティアはやりたいけど目立ちたくない、地味にコツコツやる作
業が好きという方も多いと思います。「文書作成係」とか、役
割が初めから決まってると立候補も増えるのではないでしょう
か。 質問というよりは意見になってしまってすみません。

青サポ委員について真剣に考えていただきありがとうございます。役職に関する
ご意見は以前からいただいていました。非常に悩んだところですが、やはり活動
するにあたっては本部や学校との窓口となる方が必要です。そこで名称はなるべ
く堅苦しくならないように部長や委員長ではなく代表、副代表としました。募集
方法や活動内容の詳細についてはみなさんのご意見を参考に決めていきたいと思
います。初めての試みですので手探りです。ご理解ご協力いただければありがた
いです。


